

ESTUDIO SOBRE LOS VOTANTES VERDES EN CATALUNYA

Montserrat Baras

1. CARACTERÍSTICAS DE LA INVESTIGACIÓN

Esta investigación se plantea estudiar las características del electorado verde en Cataluña. Por el momento, en los primeros años noventa el electorado verde no ha llegado al 3 % del voto útil, el interés radica en que pese a su escaso peso político actual parece lógico pensar que es un electorado que puede, en un periodo de tiempo no muy largo, ampliarse considerablemente. Esta deducción se basa tanto en la evolución producida no hace mucho en los países de nuestro entorno, como en el aumento de la preocupación del ciudadano medio por el medio ambiente, lo que facilitaría su movilización por este tipo de opciones políticas.

Pero este crecimiento puede verse favorecido o dificultado por diversos factores, unos pueden ser diseñados voluntariamente por las élites políticas, otros son factores claramente involuntarios. entre los primeros podemos pensar en la unificación de la oferta política electoral, y entre los segundos se encuentra la preocupación política sobre los temas medioambientales. Pero al margen de la rapidez o lentitud del crecimiento del voto verde es importante observar donde se sitúa en estos momentos este voto. Se trata por tanto de estudiar el modelo de electorado que es movilizado por la oferta verde en esta primera etapa, y poder observar si es un electorado con posibilidades de crecer o bien si es un segmento muy limitado de la estructura social. También queremos observar en qué zona del espectro ideológico se mueve y cual es la cercanía o lejanía de otras ofertas políticas.

Esta investigación tiene como base la encuesta política realizada por el Institut de Ciències Polítiques i Socials en el mes de noviembre de 1992 sobre el recuento de votos de las últimas elecciones generales de 1989. Se ha tenido en cuenta el

sondeo político realizado en noviembre de 1990 para poder advertir posibles desviaciones. Se ha de tener en cuenta que el poco peso numérico del votante verde hace que cualquier pequeña oscilación adquiera un excesivo relieve, por lo que se han de tomar con precaución las conclusiones obtenidas desde estas encuestas. Sin embargo hemos de resaltar que las personas que reconocen haber votado verde en estos sondeos constituyen el mismo porcentaje que los resultados de votación, por tanto podemos pensar que el votante verde no se esconde ni se fomenta. Así en las encuestas tenemos alrededor de un 2 % que reconocen haber votado verde y el voto obtenido por las listas verdes en Cataluña ha sido de 1,7 % sobre los votos válidos emitidos.

En este estudio me propongo observar en primer lugar como es el electorado de los partidos verdes catalanes, a partir de sus características sociodemográficas básicas: sexo, edad, nivel de estudios y nivel profesional. En segundo término sus posiciones políticas en los dos ejes fundamentales: izquierda derecha y nacionalismo. Centralismo y por tanto su cercanía o lejanía respecto a otros electorados de los partidos clásicos, y en tercer y último lugar cuales son sus posturas respecto a ítems básicos del sistema político. Con todo ello se pretende conocer hasta qué punto en estos momentos las diversas siglas verdes que participan en las elecciones movilizan un electorado que tiene, por sus características, posibilidades de aumentar o bien movilizan un electorado poco amplio en la sociedad, en qué segmento político se encuentran y hasta qué punto coinciden, se superpone o alejan de otras ofertas políticas.

Se parte de la hipótesis de que una oferta política verde tiene, objetivamente, grandes posibilidades de crecer. La limitación actual de su peso político puede obedecer a varias causas, en primer lugar a la división de ofertas políticas verdes que se presentan al electorado en este país, lo que no favorece su visibilidad; en segundo lugar, y creo que más importante, la oferta verde ha tenido un problema de oportunidad política, durante este periodo de creación y consolidación de la democracia en España, ha habido una escasa preocupación por los problemas medioambientales, y ha sido prioritario para el ciudadano la defensa y apoyo a aquellos partido que se definían en los ejes esenciales de su posicionamiento político. Dejando posiblemente para un segundo periodo político los temas de movilización sectorial, que también en Europa se desarrollan en una etapa más tardía del estado postindustrial.

Si observamos los países de nuestro entorno podemos ver como en los años setenta se inicia el surgimiento de nuevos partidos políticos entre los que destacan de forma clara los verdes. En los años ochenta van a tener en muchos países de Europa occidental un crecimiento rápido e importante, y ahora, en estos primeros años noventa, el crecimiento se ralentiza en algunos países pero en otros se expande. En los años setenta se inicia en toda Europa occidental una cierta crisis en los partidos clásicos de masas, se produce una disminución de la identificación partidista de los ciudadanos, y una mayor volatilidad electoral, una disminución de la participación electoral junto con el crecimiento de nuevas formas de participación ciudadana. Es, como acabamos de decir, el momento de

la eclosión de los partidos verdes. Que coincide con cambios en las actitudes políticas de los europeos, es el fin de la congelación de los *cleavages*, es lo que permite hablar a Inglehart de cambios hacia unas actitudes postmaterialistas.

Cuando en Europa occidental se creaba y adquirían fuerza los movimientos y los partidos ecologistas, en España se inicia el proceso de democratización y de creación de los partidos clásicos. Estos se crean por tanto en unas circunstancias muy diferentes a las de la Europa de postguerra. La maquinaria partidista ya no es el vehículo esencial para conectar con el ciudadano. No se puede hablar en propiedad de "partido de masas", esta es una etapa, tal como la define Duverger, que no se da en España. En el momento de creación de los partidos políticos en España la conexión del partido con el ciudadano no se realiza a través del militante y del aparato del partido, sino a través del líder y con el apoyo de los nuevos medios de comunicación de masas, especialmente la televisión. No es este el lugar adecuado para subrayar las características de apatía, abstención y falta de identificación partidista que caracterizan el sistema español, pero sí que se ha de hacer hincapié en que las dificultades que tienen los partidos políticos clásicos para conectar con la sociedad e incluso con su electorado, y que se encuentran asimismo en la Europa democrática, son temas que también atañen a los nuevos partidos políticos como puede ser el caso de los verdes.

En este periodo en España la preocupación política tanto de las élites como de los ciudadanos se centra sobre todo en crear un país normalizado con el entorno europeo y queda en un segundo término bastante lejano la preocupación sobre las consecuencias del desarrollo industrial. Solo en el momento en que el país ha alcanzado cotas paralelas a los países cercanos se empieza a pensar en el modelo de sociedad desarrollada. Parece que es ahora, en la década de los noventa, cuando puede ser el momento más idóneo para la expansión de este tipo de preocupaciones políticas.

2. EL ESPACIO POLÍTICO VERDE EN CATALUÑA Y EN ESPAÑA

Los partidos con etiqueta verde en España hacen su aparición en la arena electoral en las elecciones generales de 1982, pero se generalizan y son desde entonces estables a partir de las elecciones generales de 1986. Desde ese momento se presentan en todas las elecciones generales y en todas las autonómicas catalanas, también aparecen en algunos municipios en las elecciones locales, y en algunas localidades obtienen representación en el ayuntamiento. El éxito electoral en este periodo de 1986 a 1993 es escaso por no decir nulo, ya que no obtienen ninguna representación a nivel legislativo y ni siquiera rozan esa posibilidad. Durante este periodo las listas electorales que se presentan son estables. Hay cuatro ofertas con etiqueta verde. Los Verdes que se presentan en Cataluña con el nombre de Els Verds, Alternativa Verda que a veces mantiene relación con otros "alternativos" del resto de España, Vértice

Español Reivindicación Desarrollo Ecológico (VERDE), y Los Verdes Ecologistas.

Los resultados electorales durante esta etapa han tenido pequeñas oscilaciones. Cuando obtienen mejores resultados es en las elecciones al parlamento Europeo, en las otras confrontaciones electorales su peso electoral disminuye considerablemente, aún cuando ha ido aumentando paulatinamente en cada elección. Es de suponer que las opciones europeas ecologistas mucho más fuertes y con presencia en la Cámara hacen de tirón para las opciones españolas que también en este tipo de elecciones hasta ahora se han presentado divididas. Al Parlamento Europeo en el año 1987 se presentan Los Verdes y Alternativa Verda y sumandos obtienen 173.199 votos que representan el 0,90 % de los votos válidos emitidos. En 1989 se presentan las cuatro listas y la suma de todos sus votos es de 432.437 que significan el 2,94 %. El aumento es muy importante aunque insuficiente para obtener un solo diputado. Pero es el mejor resultado obtenido hasta el momento.

En las elecciones generales el aumento en estos años también ha sido importante aunque por debajo de las europeas. En 1986 se presentan por primera vez los partidos verdes que se han formado poco antes (en 1984), y que mantienen relaciones informales y de observadores con los partidos verdes europeos, la suma global de votos es de 89.794 que significa un porcentaje de 0,45 % sobre los votos válidos². En las elecciones generales de 1989, realizadas poco después que las europeas, obtienen 330.915 votos que es el 1,7 % de los votos. Hay por tanto una pérdida de votos respecto a las europeas, esperable, por el diferente significado de ambas elecciones, pero con un crecimiento importante respecto a lo anterior elección del mismo tipo. Este voto emitido en las elecciones generales de 1989 es el que se ha tomado en consideración para estudiar la base del ecologismo político en Cataluña.

3. CARACTERÍSTICAS SOCIODEMOGRÁFICAS DEL VOTANTE VERDE EN CATALUÑA

Las personas que reconocen en los sondeos haber votado por listas verdes configuran un retrato robot que es bastante similar a los votantes del resto de Europa occidental. El votante verde en Cataluña es joven, y con alto nivel de estudios. Y en lo que se diferencian es en la base social, ya que en Europa occidental pertenecían es en la base social, ya que en Europa occidental pertenece habitualmente a la clase media, y por el contrario aquí denota una

1. Sobre las ofertas verdes en España se puede ver PIULATS, O. «Aportaciones para una historia reciente del movimiento verde». *Integral* 112, 1989. BARAS, M. *Los partidos políticos Verdes en Cataluña*. Working Paper, 47, 1992. Institut de Ciències Polítiques i Socials. Barcelona.

2. Se presentan Alternativa Verda en Cataluña y Los Verdes en el resto de España sin competir entre ellos y Partit Ecologista de Catalunya en Cataluña y VERDE en el resto de España también sin competir.

clase baja o media-baja. Tanto Muller-Rommel (1985),³ como Biorcio (1988)⁴ y Sainteny (1991)⁵ retratan a los electores verdes con las características del joven, instruido, y perteneciente a las capas medias sociales, con profesiones poco implicadas en el proceso productivo: amas de casa, estudiantes, artistas y enseñantes. Con este perfil se podría pensar en aplicar las tesis de Inglehart y reconocer aquí una prioridad de los valores postmaterialistas que está presente en las nuevas generaciones crecidas tras una etapa de prosperidad material, que facilita el énfasis en "la autoexpresión, el sentimiento de pertenencia a la comunidad y la calidad de vida" (Inglehart, 1991, 58).⁶ Pero es más discutible intentar adaptar las tesis de Inglehart a la realidad política española. Ya que aunque es indiscutible en estos momentos la estabilidad de la democracia política en España, las características básicas del sistema político son todavía muy diferentes a nuestros socios de la Unión Europea. Este sistema se basa tanto en fórmulas de ingeniería constitucional, que son comunes con las europeas, como en actitudes y comportamientos políticos de los ciudadanos, las élites y los partidos políticos y demás ajes básicos del asociacionismo voluntario, y aquí obtenemos resultados sustancialmente diferentes de nuestros países vecinos. El ciudadano español muestra menor confianza interpersonal, más apatía política, mayor abstencionismo, mayor volatilidad electoral y menor identificación partidista. Esta distancia en la cultura política del ciudadano puede provenir, siguiendo a Inglehart y Rabier (1984),⁷ del distinto grabado de desarrollo económico, pero también creo que deberíamos tener en cuenta que la dinámica de las élites y de los partidos políticos durante las primeras décadas de la democracia fomentó que los ciudadanos, para mantener su lógica y coherencia política, tuviera que cambiar su comportamiento electoral (Gunther, 1989, p. 102).⁸ Esta suma de comportamientos, que posiblemente se difuminen con el tiempo, y el menor nivel de desarrollo económico ha limitado en España el desarrollo y éxito de las tesis postmaterialistas.

En la encuesta realizada en 1992 el votante verde catalán es eminentemente masculino en proporción de tres a uno, es casi el único partido que muestra un

3. MÜLLER-ROMMEL, F. «The Greens in Western Europe. Similar but Defferent». *International Political Science Review*, 6, (1985), p.438-499.

4. BIORCIO, R. «L'elettorato verde». En: BIORCIO; LODI [De.] *La sfida verde. Il movimento ecologista in Italia*. Padova: Liviana Editrice, 2988, p.188.

5. SAINTENY, G. *Les Verts*. París: PUF, 1991, p.82.

6. INGLEHART, R. *El cambio cultural en las sociedades industriales avanzadas*. Madrid: siglo XXI, 1991.

7. INGLEHART; RABIER «La confiance entre les peuples: déterminants et conséquences». *Revue Française de Science Politique* 34, 1 (1984).

8. GUNTHER, R. «Leyes electorales, sistemas de partidos y élites: el caso español» *REIS*, 47 (1989).

electorado tan descompensado (solo Iniciativa per Catalunya tiene también una preponderancia de elector masculino, pero en proporción más atenuada). Sin embargo en la encuesta de dos años antes los votantes se dividen por igual entre ambos sexos (51, 2 % hombres y 48, 8 % mujeres). En Europa el electorado se divide tanto en predominantemente femenino, caso de Francia, como masculino, caso milanés. En el caso francés ligeramente más nutrido de mujeres, se encuentra un amplio sector de amas de casa, en cambio entre los militantes verdes milaneses encontramos una proporción de hombres de tres a una mujer según el estudio de Lodi i Diani (1988).⁹ En la República Federal Alemana los resultados han ido evolucionado, en el periodo de 1983-1987 el electorado era ligeramente más masculino, pero en 1987 el porcentaje de mujeres se acentúa (Riechman, 1991, p. 158).¹⁰

La característica principal del electorado verde reconocida por todos los autores es la juventud. Todos los estudios apuntan el mismo dato: la juventud del apoyo al ecologismo político. Boy (1981) y Sainteny (1991) para Francia, Riechamann (1991) para Alemania, Haerpfher (1989)¹¹ para Austria, Lodi i Diani en Italia (1988) están de acuerdo con esta característica.

TABLA 1
Recordo de voto a partidos políticos según edades

edad	total	PP	CIU	Verdes	PSC	IC
18/24	15,1	10,4	4,5	28,0	3,7	4,5
25/34	20,2	10,4	15,9	40,0	21,5	34,1
35/50	27,2	33,3	25,0	20,0	35,5	38,6
51/64	20,8	22,9	27,8	12,0	20,6	15,9
+ 65	16,8	22,9	26,7	-	18,7	6,8

Fuente: ICPS. *Enquesta política a Catalunya*.
Record de vot Generals 1989. Barcelona, noviembre de 1992.

El electorado verde en Cataluña es, como en el resto de Europa, también un electorado joven.

La juventud catalana se muestra en esta encuesta más abstencionista que sus mayores, la mayoría de los menores de veinticinco años reconocen no haber votado en las elecciones. Más exactamente, el 62, 4 % de esa cohorte de edad reconoce no haber votado, y el 14, 9 % no lo sabe o no contesta, y un 3,3 % dice

9. LODI; DIANI. «militanti ecologisti in un'area metropolitana» en: BIORCIO; LODI. *La sfida verde*. Padova: Liviana Editrice, 1988.

10. RIECHMANN. *¿Problemas con los frenos de emergencia? Movimientos ecologistas y partidos verdes en Holanda. Alemania y Francia*. Madrid: Editorial Revolución, 1991.

11. Haerpfher. «Austria: The "United Greens" and the "Alternative Left/Green Alternative».
En: MÜLLER-ROMMEL. [De.] *New politics in Western Europe* London, 1989.

haber votado en blanco. Por lo que la participación con color político se produce en un segmento minoritario de esa edad. Dentro de esa participación política destacan los socialistas con el 6,6 % del voto joven, el CIU con el 4,4 % y los verdes con el 3,9, lo que nos muestra la importancia de esa opción política dentro de la juventud.

La siguiente cohorte de edad expresa una mayor participación política (aún cuando el abstencionista es más de una sobre cuatro los verdes disminuyen su importancia. El partido más fuerte continúa siendo el socialista y a bastante distancia le sigue CIU, pero el voto verde se reconoce en un 4,1 %, sector más escaso ya que el abstencionista ha menguado considerablemente. Entre la franja de edad más activa (las de treinta y cinco a cincuenta en donde los partidos político absorben su base electoral los verdes son claramente muy débiles. Solo el 1,5 % les vota, el mismo nivel que obtiene el voto blanco.

El votante verde europeo es similar en edad, según la tabla de Müller-Rommel la juventud del votante alemán destaca sobre los demás países, pero en todos ellos bastante más de la mitad no han llegado a la edad más activa. Pese al exiguo voto verde catalán la franja de edad que moviliza es la misma que en el resto de Europa occidental.

En cuanto a su *procedencia geográfica* el electorado verde es básicamente de origen catalán, con poca presencia de originarios de Andalucía muy por debajo de la media. Pero en el uso de la lengua catalana se sitúan casi exactamente en la media. Casi la mitad tiene el castellano como lengua familiar (48 %), el 40 % tiene el catalán, y el 12 % restante utiliza ambas familiarmente. Pero su conocimiento de la lengua catalana es, según la encuesta, muy alto. Tres cuartas partes no solo lo entiende y lo habla sino que también lo escribe.

El nivel de estudios del elector verde es bastante más alto que la media del electorado. La encuesta nos señala que el nivel de estudios de los catalanes es el siguiente: 71,1 % tiene estudios básicos, 17 % estudios medios, y 11,9 % estudios universitarios.

TABLA 2
Nivel de estudios de los electores por partidos

nivel de estudios	total	PP	CIU	Verdes	PSC	IC
sin	3,8	4,2	1,1	0	5,9	6,8
básicos	67,3	58,3	72,7	36,0	74,4	59,1
medios	17,0	18,8	13,1	40,0	13,1	11,4
universitarios	11,9	18,8	13,1	24,0	6,5	22,7

Fuente: Encuesta ECPS noviembre de 1992.

TABLA 3
Características sociodemográficas de los votantes de partidos verdes en tres naciones
(en porcentajes)

variables	Francia	Alemania	Bélgica
edad			
15/24	37,4	53,3	33,0
25/34	30,5	23,1	34,6
35/44	13,0	9,7	13,6
44/54	8,5	5,6	12,0
+ 55	10,6	7,4	6,8
educación			
baja	32,3	19,3	24,6
media	30,0	25,2	34,0
alta	19,1	16,9	28,3
estudiando	17,8	37,7	11,5

Fuente: Müller-Rommel «Greens in Western Europe» International Political Science Review. Vol. 6 núm. 4 (1985) p,495.

La juventud del electorado que vota verde hace que se pueda beneficiar de la expansión educativa que ha habido en España desde el inicio de la transición. Las franjas de edad más jóvenes tienen perceptiblemente un nivel educativo más alto. Sin embargo seguramente no todo el nivel de estudios puede ser explicado a través de la variable de la edad, sino también se puede buscar la explicación a través de la mayor preocupación ecologista y por el medio ambiente que muestran las personas de mas alto nivel de estudios. Por tanto podría darse una explicación a la inversa. Es el alto nivel educativo el que fa facilita la adscripción a votos ecologistas.

Si observamos las características sociodemográfica el electorado verde catalán es también en esto, muy parecido al del resto de Europa. El nivel de estudios de los electores verdes catalanes es similar a sus homólogos europeos, es decir se nota un nivel más elevado que el de la media, pero respecto a sus homólogos el nivel bajo aumenta de manera importante, y el porcentaje de estudiantes baja (en Cataluña es del 8,0 %), estas diferencias pueden ser atribuidas al menor nivel educativo de los españoles respecto a los europeos, aun cuando en los últimos años se ha realizado un esfuerzo importante que ha tenido su antecedente en el aumento educativo europeo en los años setenta, que en España se realiza en los ochenta, pero los resultados de este esfuerzo educativo seguramente solo serán visibles a nivel electoral dentro de algunos años.

Estas diferencias educativas se reflejan también en las características profesionales. Profesionalmente el nivel de los votantes verdes es bajo y medio-bajo. Hay un porcentaje muy alto de obreros, que les sitúa muy cerca de los partidos de izquierda, y también con importante presencia de empleados, que les acerca a los partidos de centro.

TABLA 4
Profesiones de los votantes según el partido al que dicen votar

	total	PP	CIU	PSC	IC	Verdes
*	8,3	14,6	13,6	5,5	6,8	0,0
cuadro	3,2	6,3	5,7	2,2	6,8	8,0
empleado	14,2	12,5	10,2	13,1	15,9	28,0
obrero	18,2	8,3	13,6	22,1	36,4	40,0
agricultura	0,8	6,3	0,0 ?	0,3	0,0	0,0
ama de casa	28,3	25,0	30,1	33,0	11,4	12,0
**	20,2	20,9	23,3	21,2	20,5	4,0
estudiante	7,0	6,3	3,4	2,5	2,3	8,0

* empresarios, profesiones liberales y autónomos

** jubilados y parados.

Fuente: Encuesta política del ICPS, noviembre de 1992.

En el núcleo más alto profesionalmente, el formado por profesionales liberales, empresarios y autónomos no encontramos voto verde. El núcleo más fuerte de los votantes se autoconsidera obrero (con el 40 %), el núcleo medio profesional formado por los cuadros y a los empleados constituye el 36 % de sus votantes lo que es bastante más amplio que en la generalidad de los votantes, y hay un amplio sector no productivo, del 24 %, aunque más escaso que entre los votantes y también que en otros partidos, entre ellos destacan las amas de casa con el 12 % y, sobre todo, el sector de los estudiantes que se destaca entre los demás partidos políticos, aunque como ya hemos dicho, es un sector más reducido que en los votantes verdes europeos. Se percibe su escasa penetración entre los parados y jubilados, numerosos entre las demás formaciones tanto de derechas como de izquierdas y también numerosos entre los votantes. Pondríamos decir que el electorado verde se sitúa entre los núcleos profesionales medio-bajo, y que su estructuración está más cerca de los partidos de izquierda que de derecha. Guarda bastantes similitudes con el elector comunista catalán.

TABLA 5
Ocupacional según países

variables	Francia	RFA	Bélgica
productivos	26,1	17,1	28,3
no productivos	29,2	20,9	27,7
asalariados	24,3	22,3	26,2
estudiantes	17,5	37,5	15,2
no contesta	2,9	2,2	2,6

Fuente: Müller-Rommel. «The Greens in Western Europe. Similar but different». En: *International Political Science Review*. Vol. 6, núm 4 (1985), pág. 495.

Las categorías empleadas por Müller-Rommel son distintas a las de nuestra encuesta. A pesar de ello se puede observar el paralelismo existente entre los europeos y las diferencias respecto a los catalanes. En primer lugar podemos ver que ninguna de las categorías establecidas por Müller-Rommel es claramente dominante sobre las demás, mientras que en las nuestras hay una cierta preponderancia de los obreros. En segundo lugar, y como ya es lugar común, se puede subrayar el amplio porcentaje de estudiantes, muy por encima de la media del electorado, también en Cataluña los verdes obtienen mayor representación entre los estudiantes que otras fuerzas políticas, y están por encima que la media del electorado, pero en un porcentaje bastante menor que en los países estudiados por Müller-Rommel (Tabla 4).

En definitiva las características sociodemográficas del elector verde catalán guardan ciertas analogías con sus homónimos europeos. Es un lector hombre, joven, de cierto nivel cultural y de clase media y, aquí, de clase media-baja.

4. LA UBICACIÓN IDEOLÓGICA DEL VOTO VERDE

Los votantes verdes manifiestan mayor interés por la política que el resto de los votantes de los demás partidos políticos. Y mucho más que la media del electorado según las diferentes encuestas del CIS, y los estudios de López Pintor, entre otros. Los verdes declaran tener "mucho interés por la política" el 8 % de su electorado y "bastante" el 36 %, el 32 % declara "poco interés" y el 25 % "ningún interés". El electorado catalán que declara el menor interés es el del PP con el 39,6 % de "ningún interés" y el 37,5 de "poco interés".

Dentro de esta cierta politización, el electorado verde muestra una doble cercanía política a otros partidos políticos, como veremos en este apartado.

A la pregunta sobre simpatía y proximidad ideológica, los verdes muestran el menor nivel de fidelidad partidista (aunque algo más que los votantes del Partido Popular), ya que solo el 60 % de ellos se declara a favor de la opción verde, y el 8 % se declara cercano a Iniciativa, y el 4 % a ERC, y hay un alto 28 % de "a ningún partido". Los otros electorados son más altos en la fidelidad a su partido político, el 81 % de ERC, el 75,6 % de CIU, el 75 %. Entre estos electorados el 2,3 del de IC se muestra cercano a los verdes, pero su mayor proximidad la muestran los abstencionistas con el 5,6 % cercano a los verdes.

Pero si la pregunta se hace sobre la intención de voto los verdes aún demuestran menor fidelidad. En las elecciones autonómicas declaran que repetirían voto verde el 52 % de sus anteriores votantes y, si las elecciones fuesen municipales la proporción disminuye al 44 %. Es la menor fidelidad, si excluimos otra vez a los votantes populares, dentro del espectro de los partidos políticos. De acuerdo con esta falta de fidelidad partidista la intención de voto se desplaza en su mayoría a otros partidos políticos. Y se manifiesta la clásica actitud de diferenciación según el tipo de elección. En las elecciones autonómicas el voto se desplaza a partidos

de ámbito catalán el 20 % a CIU, y el 12% a ERC, el 4 % se dirige a IC, y el 12 % restante queda indefinido. No hay ninguna manifestación de intención de voto hacia los socialistas. En cambio en este tipo de elección quienes muestran más tendencia en el cambio de voto hacia los verdes es precisamente el PSC, en el cual el 0,9 de sus votantes se dirigiría hacia los verdes, lo que significaría el 10,3 % del total del voto verde. En las locales el cambio de voto se modifica. Y el voto verde se desvía de forma importante hacia las formaciones de izquierda el 12 % a IC, y también el 12 % al PSC. El voto a partidos de ámbito catalán se reduce al 8 % tanto a CIU como a ERC.

Las preferencias nos indican que el electorado verde está próximo a las posiciones nacionalistas de centro izquierda, y quizás podríamos intuir unas ligeras diferencias entre los electorados de las distintas formaciones políticas ecologistas que se presentan a elecciones, o por el contrario que estos electorados son claramente intercambiables y que por tanto la única posibilidad de éxito para las siglas verdes es la unificación política. Pero este electorado es demasiado escaso para que las grandes tendencias puedan ser observadas. Sin embargo mirando como responde ante los "ítems" clásicos de la izquierda/derecha y del nacionalismo/centralismo podríamos intentar corroborar o contrastar estas hipótesis.

El autopoicionamiento en la escala ideológica de izquierda derecha nos confirma la anterior percepción de posicionamiento de centro-izquierda del electorado. También se percibe un mayor nivel de dificultad para ubicarse que en el resto de los electorados.

TABLA 6.
Autopoicionamiento del electorado catalán según recuerdo de voto en las elecciones generales de 1989.

	Total	PP	CIU	ERC	PSC	IC	Verdes
extrema izquierda	1,5	0,0	0,6	14,3	1,2	4,5	0
izquierda	19,4	2,1	5,7	52,4	31,2	70,5	20
centro izquierda	23,4	4,2	20,5	28,6	38,6	20,5	20
centro	26,7	20,8	45,5	4,8	13,7	2,3	32
centro derecha	9,4	39,6	20,5	0	4,0	0	12
derecha	3,9	27,1	4,0	0	2,5	0	0
extrema derecha	0,5	4,2	0,0	0	0,3	0	0
ns/nc	15,2	2,1	3,4	0	8,4	2,3	16

Fuente: Encuesta política. ICPS, noviembre de 1992

En la escala catalanismo-españolismo los votantes verdes se sitúan mayoritariamente en la opción intermedia de "tan español como catalán", y el escalonó siguiente está constituido por el "más catalán". Las posiciones de

"únicamente español" y "más español que catalán". Las posiciones de "únicamente español" y "más español que catalán" no obtienen ningún adeptos. Por lo que podemos ver a los votantes verdes como un núcleo de apoyo a la identidad dual, y al catalanismo político, es decir, estarían dentro de la cultura de un nacionalismo no excluyente, base de una autonomía política sin tacañería por parte del gobierno central.¹²

Según estas dos escalas básicas de los *cleavages* políticos de Cataluña los verdes se ubican claramente en el centro del espectro político. De centro ligeramente sesgado hacia la izquierda. Y en la escala nacionalismo ver sus centralismo se ubican claramente apoyando la autonomía política.

En resumen si buscamos un modelo del votante verde en Cataluña podríamos decir que es joven, con un nivel cultural bastante más alto que la media, de procedencia social baja o medio-baja, más baja que la propia, con profesión de nivel medio u obrero y con posición política de centro-izquierda y catalanista. Se puede decir que el voto verde está ubicando en un amplio sector de la población. Pero el éxito o fracaso de una opción política depende de otros muchos factores y no únicamente de la amplitud de sus espectro social.

CUADRO DE RESULTADOS ELECTORALES DE LOS
PARTIDOS VERDES EN ESPAÑA
Elecciones Generales

	1986		1989	
	votos	%	votos	%
LV	31.909	0,16	153.514	0,79
AV	29.567	0,15	25.978	0,13
VERDE	16.572	0,08	21.235	0,11
PEC	11.746	0,06	-	-
LVE	-	-	127.889	0,66
MV	-	-	1.368	0,01
PEE	-	-	931	0,00

LV: Los Verdes, en Cataluña en 1989 Els Verds.

AV: Alternativa Verda.

VERDE: Vértice Español Reivindicación Desarrollo Ecológico.

PEC: P. Ecologista de Catalunya.

PEE: P. Ecologista de Euzcadi.

12. Para este tema es importante ver MONTERO; TORCAL «Autonomías y Comunidades Autónomas en España: preferencias, dimensiones y orientaciones políticas». En: FIGUEROA; MANCISIDOR [Coor]. *Poder político y Comunidades Autónomas*. Vitoria-Gasteiz, 1991, 125 y siguientes,

	1993	%
Los Verdes	150.632	0,64
Los Ecologistas	78.100	0,33
Els Verds - CEC	36.683	0,16

Los Ecologistas: en Cataluña con el nombre de Partit Ecologista de Catalunya.

Els Verds-Confederació Ecologista de Catalunya.

Elecciones al Parlament de Catalunya
1988

	votos	%
EV	8.105	0,30
AV	16.346	0,61
LVE	8.730	0,33
PEC	5.927	0,22

EV: Els Verds.

AV: Alternativa Verda.

LVE: Los Verdes Ecologistas.

PEC: Partido Ecologista de Catalunya.

Elecciones al Parlamento Europeo

	1986		1989	
	votos	%	votos	%
LV	31.909	0,16	153.514	0,79
AV	29.567	0,15	25.978	0,13
VERDE	16.572	0,08	21.235	0,11
PEC	11.746	0,06	-	-
LVE	-	-	127.889	0,66
MV	-	-	1.368	0,01
PEE	-	-	931	0,00

RESULTADOS ELECTORALES DE LAS CANDIDATURAS VERDES EN CATALUÑA
(VOTOS EN CADA PROVINCIA)

Elecciones Generales

1986

LV	-	-	-	-	-
AV	14.789	3.114	2.222	2.603	22.728
VERDE	11.746	-	-	-	-

1989

EV	18.089	-	-	1.355	19.444
AV	18.518	3.188	2.216	2.056	25.978
EVE	19.573	2.097	1.186	1.550	24.406
PEC	8.110	-	723	1.221	1.944

Elecciones al Parlament de Catalunya

1988

EV	6.096	770	510	729	8.105
AV	11.589	2.228	1.265	1.264	16.346
EVE	6.526	866	645	693	8.730
PEC	5.017	-	-	910	5.927

Elecciones al Parlamento Europeo

1987

LV	18.374	1.791	1.405	1.771	23.341
AV	17.401	2.693	1.677	4.585	26.356

1989

LV	24.553	1.503	1.050	1.903	29.009
AV	27.161	3.021	1.854	2.453	34.489
LVE	26.369	1.464	950	1.707	30.490
VERDE	9.437	586	409	768	11.200

AV: Al Alternativa Verda

EV/LV: Els Verds /Los Verdes.

LVE: Los Verdes Ecologistas.

VERDE: Vértice Español Reivindicación Desarrollo Ecológico, en Catalunya PEC: Partit Ecologista de Catalunya.